

Centre d'épistémologie génétique

Autor(en): **[s.n.]**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française**

Band (Jahr): **25 (1979)**

Heft 6

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-848654>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Centre d'épistémologie génétique

En cette année où l'enfance a été mise au centre des préoccupations, il nous plaît de présenter une très grande personnalité qui voue toute sa vie à la psychologie des enfants. Il s'agit du Professeur Jean Piaget, connu dans le monde entier et dont les nombreux ouvrages font autorité dans l'étude des sciences du comportement humain sur le plan héréditaire.

Né le 9 août 1896 à Neuchâtel, cet enfant prodige s'intéressait successivement dans son enfance, à la mécanique, aux oiseaux, aux fossiles et coquillages marins. A dix ans, il écrivit sa première publication scientifique, soit un article intitulé «Un moineau albinos» repris par un journal d'histoire naturelle. Durant les quatre années qui suivirent, en dehors des heures de classe, il avait l'autorisation d'étudier les oiseaux du musée d'histoire naturelle de Neuchâtel, de telle sorte qu'à vingt-et-un ans, lorsqu'il soutint sa thèse de zoologie, il avait écrit plus de vingt articles sur les mollusques qui lui avaient valu l'offre flatteuse d'un poste de conservateur de la collection de mollusques du musée d'histoire naturelle de Genève à laquelle il dut répondre par la négative, car il avait encore deux ans d'étude avant son baccalauréat.

C'est après la première thèse énoncée qu'il fut introduit à la philosophie et fut immédiatement fasciné par l'épistémologie. Il prit alors la décision de consacrer sa vie à «L'explication biologique de la connaissance».

Ne pouvant encore se livrer à des recherches expérimentales, il définissait un système qui lui servait de trame pour ses travaux ultérieurs. A l'Institut Binet à Paris, il put commencer à tester ses théories et il découvrit avec stupéfaction, lors de conversations conduites de manière méthodique, que les rai-

sonnements les plus simples, impliquant l'inclusion d'une partie dans un tout ou l'enchaînement des relations, présentaient jusqu'à l'âge de onze ans pour les enfants des difficultés insoupçonnées de l'adulte.

Nommé chef des travaux à l'Institut Rousseau à Genève, il décida de consacrer quelques années à la psychologie de l'enfant pour obtenir une connaissance expérimentale des structures de l'intelligence et revenir ensuite à la construction d'une épistémologie scientifique. Cette décision qui ne



Jean Piaget

Jean Piaget, philosophe, réalisateur d'une énorme enquête expérimentale sur la psychologie de l'enfant.

devait être qu'un préliminaire, le retint pendant plus de trente ans, non sans avoir bouleversé et renouvelé les théories de la psychologie, de l'intelligence.

En 1925, il reprit la chaire de philosophie à l'Université de Neuchâtel en basant son enseignement sur «l'étude du développement des idées tel qu'il peut être observé dans l'histoire des sciences ainsi que dans la psychologie de l'enfant». Appelé à la faculté des

sciences de l'Université de Genève en 1929, en tant que professeur d'histoire de la pensée scientifique, il collabora à la fondation du Bureau international de l'Éducation.

La chaire de sociologie de l'Université de Genève étant vacante en 1939, il fut nommé à ce poste sans en être averti, mais accepta cet appel qui lui valut d'écrire l'ouvrage «Le jugement moral chez l'enfant».

Devenu directeur d'une série de recherches, il mettait en train ses essais sur les concepts physiques fondamentaux de temps, de mouvement et de vitesse. L'étude de la formation des intuitions de la vitesse lui avait été conseillée en 1928 par Einstein qui, présidant les premiers cours internationaux de philosophie et de psychologie à Davos, soutenait l'antériorité psychologique de la notion de vitesse sur celle de temps.

De 1952 à 1963 Jean Piaget enseigne la psychologie de l'enfant à la Sorbonne. En 1956, il passe un examen approfondi de psychologie et d'épistémologie devant les experts de la Fondation Rockefeller lui assurant un appui financier important ayant permis la création, à la faculté des Sciences de Genève, du Centre international d'Épistémologie génétique qui rassemble autour de recherches communes, des spécialistes de disciplines fort différentes, (logiciens, mathématiciens, physiciens, biologistes, cybernéticiens, psychologues et linguistes), unissant l'examen théorique à l'analyse expérimentale.

D' Honoris Causa de plus d'une trentaine d'Universités, il dirige aujourd'hui les recherches avec d'autant plus d'énergie que l'âge de la retraite l'a libéré, en 1971, des charges de son enseignement universitaire. Agé de 83 ans, ses préoccupations portent depuis

quelques années sur les processus et les mécanismes fondamentaux de la psychogenèse.

L'œuvre

Auteur d'un nombre impressionnant d'ouvrages et co-auteurs de 36 volumes parus à ce jour aux Presses Universitaires de France, sous le titre «Etudes d'épistémologie génétique», voici quelques-uns de ses ouvrages:

- Le langage et la pensée chez l'enfant, Neuchâtel et Paris, Delachaux & Niestlé, 1923.

- La naissance de l'intelligence chez l'enfant, Neuchâtel et Paris, Delachaux & Niestlé, 1936.
- La construction du réel chez l'enfant, Neuchâtel et Paris, Delachaux & Niestlé, 1937.
- Le développement de la notion de temps chez l'enfant, Paris, Presses Universitaires de France, 1946, 8^e éd. 1973.
- Les notions de mouvement et de vitesse chez l'enfant, Paris, Presses Universitaires de France, 1946.
- Traité de logique. Essai de logistique opératoire, Paris, Colin 1949; réédition, Paris, Dunod, 1972.
- Les relations entre l'affectivité et l'intel-

ligence dans le développement mental de l'enfant, Paris, C.D.U., 1954.

- Traité de psychologie expérimentale, t. I et VII, Paris, Presses Universitaires de France, 1963.
- Biologie et connaissance, Paris, Gallimard, 1967.
- Le structuralisme, Paris, Presses Universitaires de France, 1968; coll. «Que sais-je?».
- Psychologie et épistémologie (choix d'articles), Paris, Denoël, 1970.
- Epistémologie des sciences de l'homme, Paris, Gallimard, 1972; coll. «Idées» (Première publication: Paris et La Haye, Mouton/Unesco, 1970).

Insignes des Suisses de l'étranger

Par l'entremise du Secrétariat des Suisses de l'étranger, Alpenstrasse 26, 3000 Berne 16, vous pouvez acquérir:

- Drapeaux avec emblème de la 5^e Suisse, prix selon grandeur, à partir de Frs. 40.- pour 30×50 cm; Frs. 60.- pour 100×100 cm. Avec mécanisme de suspension supplément de Frs. 2.-.
- Drapeaux suisses, prix selon grandeur, à partir de Frs. 14.- pour 60×60 cm, Frs. 46.- pour 150×150 cm. Avec méca-

nisme de suspension, supplément Frs. 2.-.

- Autocollant «5^e Suisse», en couleurs ø 8 cm; la pièce Frs. 2.-.
- Boutonnière présentant l'insigne des Suisses de l'étranger. La pièce Frs. 3.-. Obtenable au choix avec épingle, fermeture de sûreté ou crochet de boutonnière.
- T-shirt «5^e Suisse», prix par unité Frs. 12.-. Obtenable avec manche longue

ou courte dans 4 grandeurs, soit:

- modèle pour enfants
 - modèle pour adultes en S, M ou L.
 - Fanion décoratif «5^e Suisse». Prix par pièce Frs. 10.-.
 - Ballon gonflable «5^e Suisse». Prix par paquet de 10 unités Frs. 5.-.
 - Disque ou cassette de «chants et marches patriotiques suisses». Prix par pièce Frs. 27.-.
 - Livre de chants «Weltschweizer» pour chaque Suisse de l'étranger. Prix par pièce Frs. 2.-.
- Nouveauté*
- L'écusson en tissu «5^e Suisse» pour veste, sacs de sport etc. au prix unitaire de Frs. 4.-.

Il y a 500 ans, vos ancêtres arrivaient à la vallée de Joux

Rochat de tous pays, participez à cet anniversaire

Au début de l'an 1480, Vinet Rochat et ses fils, fuyant la région alors particulièrement tourmentée de Rochejean, dans l'actuel département français du Doubs, traversaient la forêt du Risoux et s'installaient à L'Abbaye, aux portes d'un couvent de Prémontrés. Par la suite, les descendants de cette famille prirent souche dans toute la vallée de Joux, se répandirent à travers le canton de Vaud, la Suisse et même de nombreux pays étrangers.

C'est aux Rochat expatriés dans ces derniers que s'adresse cet appel. Les 1, 2 et 3 août 1980, en effet, les personnes portant ce patronyme se retrouveront à L'Abbaye pour célébrer le 500^e anniversaire de l'arrivée de Vinet sur le territoire comblé. Ce retour aux sources devrait permettre de nombreuses et sympathiques rencontres et retrouvailles au gré des diverses manifestations auxquelles il donnera lieu. Mais pour que cette fête revête toute sa signification, il est très important que le plus grand

nombre possible de Rochat y participent. C'est la raison pour laquelle les organisateurs tiennent à associer ceux «des leurs» qui, momentanément ou de manière permanente, depuis peu ou depuis plusieurs générations, résident à l'étranger. Car pour ceux-là comme pour ceux qui vivent en Suisse, cette manifestation sera, d'une certaine manière, le moyen de retrouver leurs origines.

Les personnes intéressées sont donc priées de faire parvenir au plus vite, à l'adresse ci-dessous, leur demande de renseignements pour l'inscription. Par ailleurs, le comité d'organisation serait reconnaissant à tous les Suisses de l'étranger qui liront ces lignes de bien vouloir les signaler à l'attention des Rochat qu'ils pourraient connaître dans leur pays d'adoption.

*Comité d'organisation du 500^e anniversaire des Rochat
CH-1341 L'Abbaye*



A côté de ces objets, nous avons le grand plaisir de vous signaler que l'ouvrage d'Hans Tschäni «Mini-Profil der Schweiz», paru en 1974, a été traduit en langue française sous l'égide du Secrétariat des Suisses de l'étranger, comportant le titre «Mini-profil de la Suisse» et a été illustré par le dessinateur André Paul. Un chapitre supplémentaire a été introduit en langue française touchant les Suisses de l'étranger. 140 pages, format de poche, prix Frs. 10.-. Nous restons à votre disposition pour l'exécution de vos commandes ou pour vous fournir tous renseignements complémentaires.